

(v) 神輿を、兵児帶で繋ぎ止める

百七十年程前の昔、今の大畠の地から長瀬部落が、天神津留に移転した時、一夜にして出水、水へ爲苦し八幡宮の神輿が流れかかへた時、時の長瀬庄屋は突厥の場合にて、兵児帶とまつて神輿を繋ぎとめて、流失を防ぐことを出来た。それ以来、長瀬の庄屋が參着なくば、神輿のお立ちがなきへと伝へられた。

明治刀湧良若宮八幡の御旅所は一本松河原であつたが、自此天神津留に御神幸のこともあつたキハと思う。

(vi) 腹様が東方庵におおでに在る

弘治・嘉永の邊、学問のよく出来た彦主が東方庵へ住長瀬(五石庵)を水巻(とくまき)に居り、廟の腹様(ハナヤ高義公)の知遇を得て、時々腹様が遊び下が出でにすつていた。長瀬の住民は道不延(さぬ)けで、平伏してお迎えした由である。

この話は天保、弘化生(おの)の老人より、よく聞かされたものである。

此の彦主の墓は、長瀬少ち大畠(おおひら)に亘する墓地(お墓地)にあり、

墓石は別格(べつごく)の無縫塔(むほうとう)で、「當庵中興法山禪修首座」

嘉永六年歿、駿河沼津石田村の庵と記されてある。

(vii) 天神津留の開牛

天神津留で開牛(あつたん)ことを記憶する。明治三十九、六年の事と考わるが、今の大畠市場の所である。

高い円形の機敷(きしゆ)が出来て、近郊からの見物人は、ぬいめの蓮(れん)を持って来て牛舎(うしや)に坐って見物する。印入りの着物(きよもの)着け方大小の牛が、平均大きさに三九組合(さんくみあ)合(あ)り、前(まへ)の突き合(つきあ)いをして將開(まさあらわ)が左へと弱(よわ)い方(ほう)が逃げ出せ仕組(しづみ)である。着物(きよもの)の前(まへ)の腰(こし)馬(ま)と共に、随分面白がつた。

覚書

黒澤の民俗行事

会員 多田太郎吉
(八十七才)

一 盆行事

精靈樹 まちまちである。
精靈流 十二時より夜明けまで

盆踊(ぼんおどり)につけて新仏並に部落先祖代々總供養(そうくよう)

追し跋年(まいじん)及青山青年團の主催で、婦人会(ふじんかい)が青山地区一帯(いぜん)の農民の後援(こうえん)で新仏並に一般(いっぱん)総供養(そうくよう)を、青山小学校(せいざうがっこう)を拠点(きょてん)に行われた。

二 お日待

墨渦部落(ぼくとうそくら)全部していり、

三 庚申待

万治(まろじ)、昭(あき)出光(しりょう)兩部落(りょうそくら)がしていり、

四 二十三夜待

していない。

五 お伊勢講

○ 大師講 伏水川、市野々(いのの)へしていり、

○ 地藏祭

黒沢全郷(くろざわぜんきょう)していり、春秋(しゅしゅう)二回(ふたまき)

○ お山講(おさんこう)

石鶴神社(いのつるじんじゃ) 日出光(ひじりひかる)部落(そくら)がしていり、

○ 観音講(かんのんこう)

伊豫(いよ)出石寺(しりつじ) 伊豫(いよ)山(さん) 日出光(ひじりひかる)桐(きり)三部落(さんそくら)

○ 伊豫講(いよこう)

共同(きょうどう)で毎年(まいねん)春(はる)二三人(ふたさん)参り、帰(か)てから三部落(さんそくら)の方々(かたのみ)が庵(あらわ)に参り、庵主(あらわぬしゆ)さんと共(とも)にお絆(おはな)を取(と)り、終(まつ)つて歌(うた)やかばお祭(まつり)をします。

○ 早吸日女神(はやのくひじんめい)

神社講(じんじゃこう)西(にし)の浦(うら) 大部分(だいぶんぶん)していり、

○ 金毘羅(こんびら)

大師(だいし)講(こう) お古(おとこ)主(ぬし)

○ 山神祭(さんじんまつり)

全部落(ぜんそくら)していり、

山神祭(さんじんまつり)には異(ことなり)た参り方(まつりかた)もあり、万治(まろじ)、日出光(ひじりひかる)

光、桐ヶ原の三部落でするお祭りで、小さなお宮が万治の後藤季雄さん方の近くにあって、

昔は旧七月二十八日の晚三部落の人々が参り、神踊やご神杖など奉納し、あとで後藤さん方の庭で盆踊をして大へん賑わひがあつたが、

最近は般若心経を三巻ほどあげ、終つてお神

酒も浴にいうボタモチですませております。

又霜月の二十八日には三部落まわり座で、

例えば今年万治が座組なら来年は桐ヶ原、さらには日出光ということで、一戸一人座組の座元家へ夕飯食べに行く例になつており、これは私の生まれ故以前から今まで続いており、珍らしさとですが、何がきっかけになつてするよくなつたのか知りませんが、どうも割りきれないようお催しのようです。

そのほか、大師講は以前は頼母子講などあつて、極めて盛大で、東光庵も狭い位にお参りがあつたが、だんだん下火になり、二年前までは心ある人は二十日の晩には参り、ご詠歌やご和讃などあがて楽しんでいたが、近ごろはめつたに参るな、ようになつたが、又ぼつぼつ参るようにならうと思います。

また、各小部落へ伏木川、市野々、小平山、桐ヶ原、日出光、万治、船形といずれも小神様が祭つてあり、天神様、若宮様、ご陵様、あたご様、稻荷さまなど、夏冬二回おまつり、但し冬は食いまつり。

富尾神社例祭 四月二十五日 神樂、神踊、祓除奉納

(十一月二十日神楽だけ)

馬頭神社例祭 一月十九日 六月十九日

各小部落毎に靈籠で聞き合わせ左へ大路右へ通りと思ひます。又他のことわかり次第ご報告ひ左ります。以上

調査

佐伯地方の民俗行事

佐伯市文庫さん委員

岩田善市

先般、佐伯地方の民俗行事について、佐伯市南海部地域にわたりて調査したので、その存続分布の状況をとりまとめて御報告したい。幸い佐伯史談会の会員が各地區にあつたので大半ほどの会員に、会員ではない地区は学校の先生方にお願ひしたところ、五十三通出して五十四通の御回答という御協力を頂けて、ありがたく思つた。その結果をとりまとめて御報告申しあげたい。

一 盆行事の精靈棚について

イ 精靈棚を各家に設けてまつる 十三ヶ所へ二六名、只ま古まだである。

ハ 残んど設けていない。二十九ヶ所へ五八名、八ヶ所へ一六名

精靈棚は主として禪宗の檀信徒で、仏壇以外に座敷の軒下等に設ける施餓鬼棚のことで、仏の供養に飢餓に苦しむ亡者や餓鬼に飲食を施す法会を行ふ場所である。供えものは、水、水の花(ナス)ビのサイの目切り(小豆、米等)を混ぜ合せたもの、その他季節のイモ、トウモロコシ、クリ、カキ等を供えて水まつりをする。

このまつりは、檀信徒としての宗派によると、伊の回答十三ヶ所の内、農村部は五ヶ所、海岸部が八ヶ所となつてゐる。口の内農村部四ヶ所、海岸部四ヶ所で海岸部の多いのは、信仰心の厚薄によるのか、習慣、人情性にあるのか、一つの翻轉